

周佳榮 著

蘇報與清末政治思潮

昭明出版社有限公司

蘇報與清末政治思潮

周佳榮 著

昭明出版社有限公司

蘇報與清末政治思潮

作者：周佳榮

出版：昭明出版社有限公司

發行：香港九龍太子道西150號
太子商業大廈1303室
電話：3-814204 814205

印刷：天虹印刷有限公司

版權所有 翻印必究 定價：\$12.00

一九七九年十月初版

序

《蘇報》是清末革命史上重要的報刊之一，「蘇報案」更是轟動一時的大事，二者對於晚清政治思潮的趨演，都有非常巨大的影響。向來有關的著作，大抵能就《蘇報》的歷史、言論以及「蘇報案」發生的經過，作概略性的陳述。不過，很多史事仍然有待確切的考証，而《蘇報》的歷史地位，也未曾得到較為全面的評價。近年來，由於大量史料的公開、整理和多種報刊的重印發行，使學界對中國近代史上的重要問題，可以作進一步的研究。就《蘇報》而言，雖然當年的報紙多已散佚，現時難得一見，但坊間有兩種影印本，保存了最後半年的資料，《蘇報》的重要性，正在這半年之間；同時，有關的檔案多已整理就緒，當事人也發表了他們的回憶文字。本書便是基於這些條件而寫成的，通過史料的排比和綜合，改正前人著述中未盡確實的記載，闡明《蘇報》從主張維新、保皇、立憲轉變為鼓吹革命排滿的因由，分析報上的激烈言論以至最後釀成巨案的始末，並以之為線索，探討「蘇報案」前後中國思想界的情形。學界一向注重《蘇報》與早期革命運動的關係，而多少忽略了它在思想轉型期中所起的多方面的作用，實欠周詳，內文曾加以論述，書名《蘇報與清末政治思潮》，不作《蘇報與清末革命思潮》，用意亦在於此。

本書資料的搜集，始於一九七三年夏，正式執筆寫作，則在一九七六年間。初時原是向日本廣島大學研究院提出的碩士論文中文原稿，由橫山英教授、今永清二教授、寺地遵先生及楊啓樵先生審閱通過。一九七七年筆者返港以後，再就原稿略予增刪，而成現在的樣子。撰寫期間，廣島大學東洋史學研究室諸師長及前輩多方關懷，富山大學中村哲夫先生和多位友好分別從各地代複印有關資料；付梓之前，香港中文大學陳荊和教授、劉殿爵教授費神關注，藝術系李潤恒先生為封面題字，使本書增色不少；還有王德昭教授在中國近代史方面的啓迪等等，都是筆者所銘記的。藉着本書出版的機會，謹致以衷心的謝意。



光緒二十四年 (1898) 的《蘇報》



光緒二十六年 (1900) 的《蘇報》

光緒二十九年二月十二日

[illegible]

總發行所 ● 上海英租界三馬路中

蘇報

西曆一千九百三年
 歷明治三十六年
 每大號錢二十文
 外埠價目
 每日寄遞郵費全年六元六角
 七日一寄遞郵費全年六元
 西神加信
 東神照加
 郵政不通處酌加寄費

外埠價目

告白刊例

第一日每字取錢四文第二日至第七日每字取錢三文第八日以後每字取錢二文封面骨白照後幅加倍驗年驗季而額及行書白二百字起每紙行書白以五十字起碼多則以十字遞加

編輯所上海福州路華英書局七百零二號俄事警聞刊

光緒二十九年（1903）《蘇報》版頭

報日民國

Published by A. J. G. Smith, at the Office of the China National Gazette, 21, 23, 25, 27, 29, 31, 33, 35, 37, 39, 41, 43, 45, 47, 49, 51, 53, 55, 57, 59, 61, 63, 65, 67, 69, 71, 73, 75, 77, 79, 81, 83, 85, 87, 89, 91, 93, 95, 97, 99, 101, 103, 105, 107, 109, 111, 113, 115, 117, 119, 121, 123, 125, 127, 129, 131, 133, 135, 137, 139, 141, 143, 145, 147, 149, 151, 153, 155, 157, 159, 161, 163, 165, 167, 169, 171, 173, 175, 177, 179, 181, 183, 185, 187, 189, 191, 193, 195, 197, 199, 201, 203, 205, 207, 209, 211, 213, 215, 217, 219, 221, 223, 225, 227, 229, 231, 233, 235, 237, 239, 241, 243, 245, 247, 249, 251, 253, 255, 257, 259, 261, 263, 265, 267, 269, 271, 273, 275, 277, 279, 281, 283, 285, 287, 289, 291, 293, 295, 297, 299, 301, 303, 305, 307, 309, 311, 313, 315, 317, 319, 321, 323, 325, 327, 329, 331, 333, 335, 337, 339, 341, 343, 345, 347, 349, 351, 353, 355, 357, 359, 361, 363, 365, 367, 369, 371, 373, 375, 377, 379, 381, 383, 385, 387, 389, 391, 393, 395, 397, 399, 401, 403, 405, 407, 409, 411, 413, 415, 417, 419, 421, 423, 425, 427, 429, 431, 433, 435, 437, 439, 441, 443, 445, 447, 449, 451, 453, 455, 457, 459, 461, 463, 465, 467, 469, 471, 473, 475, 477, 479, 481, 483, 485, 487, 489, 491, 493, 495, 497, 499, 501, 503, 505, 507, 509, 511, 513, 515, 517, 519, 521, 523, 525, 527, 529, 531, 533, 535, 537, 539, 541, 543, 545, 547, 549, 551, 553, 555, 557, 559, 561, 563, 565, 567, 569, 571, 573, 575, 577, 579, 581, 583, 585, 587, 589, 591, 593, 595, 597, 599, 601, 603, 605, 607, 609, 611, 613, 615, 617, 619, 621, 623, 625, 627, 629, 631, 633, 635, 637, 639, 641, 643, 645, 647, 649, 651, 653, 655, 657, 659, 661, 663, 665, 667, 669, 671, 673, 675, 677, 679, 681, 683, 685, 687, 689, 691, 693, 695, 697, 699, 701, 703, 705, 707, 709, 711, 713, 715, 717, 719, 721, 723, 725, 727, 729, 731, 733, 735, 737, 739, 741, 743, 745, 747, 749, 751, 753, 755, 757, 759, 761, 763, 765, 767, 769, 771, 773, 775, 777, 779, 781, 783, 785, 787, 789, 791, 793, 795, 797, 799, 801, 803, 805, 807, 809, 811, 813, 815, 817, 819, 821, 823, 825, 827, 829, 831, 833, 835, 837, 839, 841, 843, 845, 847, 849, 851, 853, 855, 857, 859, 861, 863, 865, 867, 869, 871, 873, 875, 877, 879, 881, 883, 885, 887, 889, 891, 893, 895, 897, 899, 901, 903, 905, 907, 909, 911, 913, 915, 917, 919, 921, 923, 925, 927, 929, 931, 933, 935, 937, 939, 941, 943, 945, 947, 949, 951, 953, 955, 957, 959, 961, 963, 965, 967, 969, 971, 973, 975, 977, 979, 981, 983, 985, 987, 989, 991, 993, 995, 997, 999, 1001, 1003, 1005, 1007, 1009, 1011, 1013, 1015, 1017, 1019, 1021, 1023, 1025, 1027, 1029, 1031, 1033, 1035, 1037, 1039, 1041, 1043, 1045, 1047, 1049, 1051, 1053, 1055, 1057, 1059, 1061, 1063, 1065, 1067, 1069, 1071, 1073, 1075, 1077, 1079, 1081, 1083, 1085, 1087, 1089, 1091, 1093, 1095, 1097, 1099, 1101, 1103, 1105, 1107, 1109, 1111, 1113, 1115, 1117, 1119, 1121, 1123, 1125, 1127, 1129, 1131, 1133, 1135, 1137, 1139, 1141, 1143, 1145, 1147, 1149, 1151, 1153, 1155, 1157, 1159, 1161, 1163, 1165, 1167, 1169, 1171, 1173, 1175, 1177, 1179, 1181, 1183, 1185, 1187, 1189, 1191, 1193, 1195, 1197, 1199, 1201, 1203, 1205, 1207, 1209, 1211, 1213, 1215, 1217, 1219, 1221, 1223, 1225, 1227, 1229, 1231, 1233, 1235, 1237, 1239, 1241, 1243, 1245, 1247, 1249, 1251, 1253, 1255, 1257, 1259, 1261, 1263, 1265, 1267, 1269, 1271, 1273, 1275, 1277, 1279, 1281, 1283, 1285, 1287, 1289, 1291, 1293, 1295, 1297, 1299, 1301, 1303, 1305, 1307, 1309, 1311, 1313, 1315, 1317, 1319, 1321, 1323, 1325, 1327, 1329, 1331, 1333, 1335, 1337, 1339, 1341, 1343, 1345, 1347, 1349, 1351, 1353, 1355, 1357, 1359, 1361, 1363, 1365, 1367, 1369, 1371, 1373, 1375, 1377, 1379, 1381, 1383, 1385, 1387, 1389, 1391, 1393, 1395, 1397, 1399, 1401, 1403, 1405, 1407, 1409, 1411, 1413, 1415, 1417, 1419, 1421, 1423, 1425, 1427, 1429, 1431, 1433, 1435, 1437, 1439, 1441, 1443, 1445, 1447, 1449, 1451, 1453, 1455, 1457, 1459, 1461, 1463, 1465, 1467, 1469, 1471, 1473, 1475, 1477, 1479, 1481, 1483, 1485, 1487, 1489, 1491, 1493, 1495, 1497, 1499, 1501, 1503, 1505, 1507, 1509, 1511, 1513, 1515, 1517, 1519, 1521, 1523, 1525, 1527, 1529, 1531, 1533, 1535, 1537, 1539, 1541, 1543, 1545, 1547, 1549, 1551, 1553, 15

警鐘日報

《蘇報》的後繼者

目 錄

第一章	緒論——清末的政論報刊與政治思潮	1
第二章	蘇報的歷史及言論轉變的經過	9
第三章	學潮興起與蘇報的關係	19
第四章	上海的政治風潮與蘇報的革命化	29
第五章	蘇報的激烈言論及排滿革命主張	39
第六章	蘇報對保皇立憲派人士的駁擊	48
第七章	蘇報案的發生經過和結果	56
第八章	蘇報及蘇報案的影響	72
第九章	結論——蘇報在清末政治思想史上的地位	81
附錄一：	關於蘇報案的論爭	85
附錄二：	蘇報關係簡略年表	88
附錄三：	光緒二十九年（1903）蘇報論說目錄	91
參考文獻		98

第一章 緒論——清末的政論報刊與政治思潮

清末政治思潮的開展及演變，與政論報刊的興起有密切的關係。政論報刊之目的與功能，在於造成輿論，藉輿論以推動政治變革。在辛亥革命（1911）前十餘年間的政治運動中，政論報刊擔當了非常重要的角色，既促使變法維新要求的高漲，又助長革命排滿勢力的伸張，而新舊思想的衝突以至革命派與君憲派的對抗形勢，也不能不說是隨着報刊言論的激盪而深化。

一般來說，報紙主要是刊登新聞，而雜誌則揭載評論，且材料的選擇，報紙是一般性的，雜誌是比較特殊的。^①但中國早期的報紙和雜誌，無論內容、形式以及對於社會的作用，都有許多相似之處，沒有明確的區分，所以統稱為「報」或「報刊」。所謂「政論報刊」的主要特點，顧名思義，是以議論政治為主，因此「論說」一欄最受重視，而新聞報導反居於次要地位，這與商業性質的報紙和以後進入企業化時代的報紙，是頗不相同的。^②近代中國最早具有政論性質的報刊，是光緒二十一年（1895）間維新人士先後在北京和上海創辦的《中外紀聞》（又名《中外公報》）及《強學報》，雖然出版未幾瞬即停辦，但已肇人民公開發表政見之先河。在此以前，除「官報」之外，極大多數的華文報刊，都是僑居中國的歐美人士於發行外文報刊之餘而創設的，由中國人自辦的寥寥無幾；且社會上閱報風氣未開，報紙的地位並不受到重視，要到中日甲午戰爭（光緒二十年，1894）後，「在野之有識者，知政治之有待改革，而又無柄可操，則不得不藉報紙以發抒其意見。」^③政論報刊遂應運而生，很快便成為知識人士吸收同志、鼓吹主張的重要工具，不但造就了中國報業的發展，更開創了近代中國思想史上一個嶄新的局面。

光緒二十二年（1896）間，汪康年、黃遵憲、梁啟超等在上海創辦《時務報》旬刊，作為維新派的言論機關，其內容「率以變法圖強為宗旨，蓋至是而吾國始有論政之雜誌。」^④出版以後，風行一時，備受各地新學士子的歡迎，「為中國有報以來所未有。」^⑤澳門《知新報》（初時是五日刊，後

改為旬刊)及長沙《湘學新報》(旬刊,後改稱《湘學報》)等繼起,互相應和,匯成了戊戌維新(光緒二十四年,1898)的熱潮。⑥維新人士之所以如此著意於開辦報館,乃因他們認定「欲振中國,在廣人才;欲廣人才,在興學會。」⑦而「欲開〔學〕會,非有報館不可;報館之議論既浸漬於人心,則風氣之成不遠矣。」⑧《時務報》創始,即已宣稱「去塞求通,厥道非一,而報館其導端也。」⑨嚴復、夏曾佑等後一年在天津發行的《國聞報》(日報),亦謂其目的「將以求通焉耳。夫通之道有二:一曰通上下之情,一曰通中外之故。」⑩他們既領會到報刊的力量,因此利用報刊作為宣揚其主義的媒介,遂不遺餘力,辦報一事也就無形中成了維新人士活動的樞紐。及至政變發生,梁啟超逃亡日本,先後主編《清議報》(旬刊)與《新民叢報》(半月刊)於橫濱,繼續從事文字鼓吹工作。癸卯(光緒二十九年,1903)間,上海的革命派刊物《國民日日報》至於以《時務報》、《清議報》、《新民叢報》三份雜誌為代表,劃分戊戌前後國民思想精神變化的進程為變法、保皇及立憲三個時期。⑪事實顯示,這些雜誌曾經成為社會潮流的啟蒙及主導力量,使新思想、新知識得以較普遍地傳播,擴大了知識人士的眼界,並加強了他們的國民觀念和變革熱望,所以不失為反映時代趨向的代表性刊物。

如上所述,最初的政論性報刊,都是維新派人士所創辦的。至於早期在海外從事革命活動的志士如孫中山等,由於偏重實際行動,忽略了文字方面的鼓吹,且興中會於甲午(光緒二十年,1894)成立之初,文人墨士頗為缺乏,所用的宣傳冊子僅有《揚州十日記》、《嘉定屠城記》及選錄《明夷待訪錄》內《原君》、《原臣》二篇而已,尚未建立正式的言論機關。⑫自從乙未(光緒二十一年,1895)廣州一役失敗後,孫中山在日本規劃革命,重圖大舉,漸知創設宣傳機構為革命事業中不可或缺的一項工作,乃於己亥(光緒二十五年,1899)秋派遣陳少白至香港發行《中國日報》,由是始有革命報紙面世。⑬

革命思想亦萌興於留學日本的中國學生之間,早在庚子(光緒二十六年,1900)之際,留學界已有傾向革命的言論出現,是值得注意的一件事,因為中國國內早期革命思想的胚胎,多少乃承接此脈絡而來。當時留學生不滿百人,

但「人人皆醉心自由平等、天賦人權之學說」，「而主張根本改革之激烈論者，殆過半數。」是年留學界開始發行《譯書彙編》月刊，專以編譯歐、美法政名著為宗旨，如盧騷《民約論》、孟德斯鳩《萬法精理》、約翰穆勒《自由原論》、斯賓塞《代議政體》等，逐期刊登。隨着又有《開智錄》半月刊的出版，專發揮自由平等學說。這兩種雜誌對於啟迪知識青年的思想，都有相當的功勞。秦力山、戢元丞等復於辛丑（光緒二十七年，1901）發起《國民報》月刊，鼓吹民族主義，措辭頗為激烈，開留學界革命報刊之先河，但因經費不足，出版僅數月，即告停刊。次年年底，戢元丞繼辦《大陸報》月刊於上海，倡議改革，排斥保皇，可以說是上海最早具有初步革命思想的刊物。^⑭

可是，在當時國內外的環境下，革命言論的展開，殊不容易。戊戌前，「所謂士大夫讀書階級，差不多完全是康〔有為〕、梁〔啟超〕維新派的地盤基礎；」^⑮變法雖然失敗，但他們繼而提出的保皇、立憲主張，在思想界中仍具有相當的影響力。而且，革命人士初時所依靠的，主要是海外華僑社會及會黨勢力，在國內幾乎沒有得到甚麼大的支持；康有為在加拿大組織了保皇會（光緒二十五年，1899）後，在海外聲勢大增，更奪去了不少革命的據點。「當此之時，革命前途，黑暗無似，希望幾絕。」^⑯留學界的現象，僅為革命事業透露了一點曙光，要把革命思想向國內灌輸，實是一項艱困的工作。

上海是中國沿海中部的一個大城市，又是重要的交通孔道，鴉片戰爭（道光二十至二十二年，1840—42）後，闢為通商口岸，英、法且相繼設立租界於此。由於地理環境及華洋雜處的緣故，上海也就很快成為西方文化輸入中國的一大集合點，具有較特殊的社會形態。開埠不久，外僑因鑒於商業貿易的需要，很早有外文報紙的創辦，後來更因他們與華人的商業關係日漸密切，所以又經營起華文報紙來，同治十一年（1872）創刊的《申報》和光緒十九年（1893）創刊的《新聞報》均為日報中的重要代表。這些報紙的內容，初時都偏重於報導有關貿易事情及宣傳商品，不但沒有中心的主張，也不敢涉及政治問題，祇是當作與華人貿易的一種工具而已。^⑰甲午以後，

中國人自辦的報刊大量出現，使上海頓成全國出版事業最蓬勃的地方。是時具有開創一時代風氣意義的刊物，應首推《時務報》，已如前述。但該雜誌因汪、梁二氏交惡及戊戌年六月（1898年7月）清廷下詔改為《時務官報》而告終，汪康年另設《昌言報》，其體例皆仍《時務報》之舊，政變發生後，旋即停刊。而早在是年閏三月（5月）間，汪氏還另外發行了一種《時務日報》，以記載中外大事、評議時政得失為主，銳意革新，圖與《申報》競爭，隨後改名為《中外日報》，政變以後仍繼續出版，成為上海主要的日報之一，其言論由始至終，大抵不出變法維新的範疇。^⑮此外，庚子間，日人田野橘次創《同文滬報》（日報），鼓吹改革，與唐才常在上海組織正氣會（自立會）及召集維新志士，頗有密切關係。^⑯總言之，十九世紀末至二十世紀初，上海的幾份主要日報，如《申報》、《新聞報》、《中外日報》及《同文滬報》等，都不是革命報紙，甚至對革命活動予以嚴厲的抨擊，可見當時比較開明進步的上海言論界仍是頗為保守的，更遑論國內其他地方了。

不過，知識人士對國事的關心日益普遍，實為革命造成一種新的形勢。他們由於受了戊戌維新失敗及庚子義和團事件的刺激，痛感滿清政府腐敗無能，開始羣趨於救國的政治運動，「而革命風潮從此萌芽矣。」^⑰維新以後京師與各省學堂的設立，和庚子以後出洋留學風氣的盛行，更使知識人士有了集中一地的機會，在新知識、新思想的激盪下，逐漸形成了一個具有覺悟性的新知識羣。^⑱他們富有強烈的愛國熱情及民族意識，對於國家處境與政治形勢的反應極度敏感，思想和言論均十分急進，因此對於舊社會的不滿情緒以及希求變革的欲望，也最為明顯易見。壬寅、癸卯（光緒二十八、九年，1902、03）之際，國內外學潮的風起雲湧，實反映了這一新知識羣體的興起及擴展。學潮的出現，肇始於留日學生界。因為庚子以後變法的要求益切，而所有新政又需人辦理，地方政府遂相率有留學生的派遣，其中以前赴日本的居多，光緒二十八年（1902）留日學生已有六百餘人，次年即驟增至一千三百餘人。^⑲這兩年間，先後有「支那亡國二百四十二年紀念會」的發起，「成城學校入學事件」（東京留學生反對清使館拒絕保送私費陸軍學生事件）的發生，及「拒俄學生軍」的組織等等。在國內，學潮也日益澎湃，首先是

上海文化界、教育界人士在張園舉辦「協助亞東遊學會」，不久，南洋公學、南京陸師學堂等相繼發生退學事件，而類似的情況，更遍及全國各地。同時，國內外的知識青年，又藉着出版書報和各種機會，互為呼應，聲勢日益浩大，正如孫中山所說：「留東學生提倡於先，內地學生附和於後，各省風潮，從此漸作，」而演成革命風潮初盛的時代。^{②③}

其實這些愛國的新知識分子，起初他們的思想並不是革命的。例如留學界最先的進步刊物《譯書彙編》及《開智錄》「都還沒有提出革命的或其他的激烈主張，同改良主義者的政治分野實際上還不明顯；」事實上《開智錄》創辦人之一的鄭貫一，是《清議報》的助理編輯，因此言論雖然緩急有差，但仍不是革命與改良之別。到《國民報》出現，才「反映了新從改良主義思想的影響下解放出來的愛國知識分子的思想面貌」，雖未正面地提出反滿革命的主張，卻認為革命黨人所抱的顛覆自命的宗旨是既美且正，可見已有了強烈的革命傾向。此外，留日學生在癸卯年創辦的幾種帶有地方色彩的月刊，如《湖北學生界》、《浙江潮》和《江蘇》等，都着力於介紹世界局勢及指出中國危機，企圖藉着輸入外國新知，催促國人發奮圖存；換言之，是從愛家鄉、愛祖國的熱情出發，初時並沒有宣傳排滿和革命。^{②④}

雖然如此，新知識羣急激地趨向革命，且成為清季革命勢力中重要的一環，則是明顯的事實。論者至以為，在辛亥革命中，會黨分子、商人、華僑等雖擔任了角色，但主要的推動力實來自學界；^{②⑤}或更清楚地指出，學界中的革命知識分子集結在排滿革命的民族主義主導思想之下，領導革命活動，最後推翻了滿清政府的統治。^{②⑥}但研究中國近代史的學者，多置其重點於急進知識分子跟革命運動之間的關係，^{②⑦}而多少忽略了新知識羣整體性推移的情況，以及這一羣體在趨向革命的過程中所表現的形態等等。這些問題，將在下文中通過具體的事實引證，予以較詳細的申論。此處仍需指出，新知識羣與政論報刊二者息息相關及互為因果的現象，亦頗可注意，理由是新知識羣一面既受了進步書報的影響而加速成長的腳步，同時他們又發行更多新的刊物，以鞏固和擴大其社會基礎。

總括來說，庚子至壬寅（1900—02）的幾年間，中國的革新勢力大體上

仍爲康、梁的論調所左右，但一個傾向革命的新知識分子羣體正在醞釀形成，不過尚未正式揭起革命的旗號。而唯一聲稱革命言論機關的《中國日報》，「初以不審英人對華政策所在，一時未敢公然高唱革命排滿之說，半載後措辭始漸激烈；」^{②⑧}又「因操筆政者，短於歐美新思想，頗不爲學者所重視。」^{②⑨}在早期的革命運動中，事實上並未能有效地負起鼓吹革命思想的任務。結果，癸卯（1903）年間，在上海異軍突起的一家革命報紙，竟是並非由革命人士所籌辦的《蘇報》（日報），其言論至爲激烈，震驚朝野，隨後由於清政府的壓制，釀成了舉國矚目的「蘇報案」。自此江浙一帶的政治風氣，有了很大的改變；更重要的，是《蘇報》清楚劃分了革命與改良的思想界線，並配合着時局的發展，催促了知識人士急劇地向革命轉化，使革命形勢，頓爲改觀。

而且，《蘇報》的主張，前後迥異，「由變法而保皇，由保皇而革命，草蛇灰線，層級井然。」^{③⑩}其轉變的經過，充分反映出晚清政治思想的演化和趨向。下文即以《蘇報》爲主要線索，探討癸卯前後中國思想界的情形，分析《蘇報》與清末政治思潮發展的關係，並進一步對於這份報紙的歷史地位，給予全面性的評價。

註釋

① 參閱戈公振《中國報學史》頁五。

② 參閱曾虛白主編《中國新聞史》上册，頁一九一至一九三。

③ 同註①，頁一七六至一七七。

④ 汪詒年編《汪穉卿先生傳記》卷二，頁一二上。

⑤ 梁啟超《本館第一百冊祝辭》，《清議報》第一百冊，光緒二十七年十一月十一日（1901年12月21日），頁四下。

⑥ 參閱湯志鈞《戊戌變法時的學會和報刊》，氏著《戊戌變法史論叢》頁一四九至二五〇。

⑦ 梁啟超《變法通議》之十三、論學會，《時務報》第十冊，光緒二十二年十月初一日（1896年11月5日），頁二下。

⑧ 梁啟超《與穗卿足下書》，光緒二十一年（1895）五月；引自丁文江編《梁

任公先生年譜長編初稿》頁二五。

- ⑨ 梁啟超《論報館有益於國事》，《時務報》第一冊，光緒二十二年七月初一日（1896年8月9日），頁一上。
- ⑩ 《國聞報緣起》，見《中國報學史》頁一四五附註。
- ⑪ 《近四十年世風之變態》，《國民日日報彙編》第三集「社說」，頁三一至三七。
- ⑫ 參閱馮自由《革命初期之宣傳品》，氏著《革命逸史》第一集，頁一七。
- ⑬ 參閱馮自由《陳少白時代之中國日報》，《革命逸史》第一集，頁九八。
- ⑭ 馮自由《中華民國開國前革命史》第一冊，頁五四至五五；並參馮自由《橫濱開智錄》、《東京國民報》、《東京國民報補述》及《勳志會與譯書彙編》，《革命逸史》第一集，頁一四二至一四七。
- ⑮ 李劍農《中國近百年政治史》上，頁二〇八。
- ⑯ 孫中山《孫文學說》第八章《有志竟成》，《國父全書》頁三四。
- ⑰ 參閱胡道靜《上海新聞事業之史的發展》，《上海市通志館期刊》第二卷第三期，頁九四七至九四八。
- ⑱ 同註①，頁一二三、一四〇；註⑥，頁二五四至二五五。
- ⑲ 參閱馮自由《中華民國開國前革命史》第一冊，頁六七至六九。
- ⑳ 同註⑱。
- ㉑ 參閱王德昭《知識分子與辛亥革命》，《香港中文大學中國文化研究所學報》第四卷第一期，頁一一一至一一三。陳慶華《辛亥革命時期的革命知識分子》稱這個新知識羣為「小資產階級的知識分子和青年學生」，認為他們「是中國歷史發展到十九世紀末尾和二十世紀開頭年代的新產物。」（見《光明日報·史學雙周刊》第二二二號，1961年10月11日。）亦參張玉法《清季的革命團體》，頁四〇至五七。
- ㉒ 參閱舒新城《近代中國留學史》頁四六；黃福慶《清末留日學生》頁八四。
- ㉓ 同註⑱。
- ㉔ 參閱胡繩武、金冲及《同盟會成立前留日學生中革命思想的發展》，《光明日報·史學雙周刊》第一七四號，1960年11月26日。

- ②⑤ Mary Backus Rankin, *Early Chinese Revolutionaries, Radical Intellectuals in Shanghai and Chekiang, 1902-1911*, p. 227.
- ②⑥ 同註②①，頁一一九至一二五。
- ②⑦ 如 Mary Backus Rankin 前引書（註②⑤）及 Michael Gasster, *Chinese Intellectuals and the Revolution of 1911, the Birth of Modern Chinese Radicalism*.
- ②⑧ 同註①③。
- ②⑨ 同註①②。
- ③⑩ 《蘇報案紀事》頁一。

第二章 蘇報的歷史及言論轉變的經過

《蘇報》初時「本一營業性質之小報」①，在上海的新聞界中沒有甚麼地位，②其早期歷史，世人所知甚少，有關的記載多屬互相轉引，且說法亦不盡相同。由於缺乏詳確足供參考的文獻，實難以作深入的考證；不過，把現存的資料加以比較和分析，尚能找出大致的脈絡及糾正若干的錯誤。

關於《蘇報》創刊的年份，有兩種記載，一說是光緒二十二年（1896），③一說是次年夏季，④向來學者都是任採其一，未予肯定孰是孰非。⑤早期的《蘇報》經已散佚，無從用實物證明，然而，光緒二十九年四月初十日（1903年5月6日）《蘇報》報端印有「第二四五一號」字樣，以後逐日順次編號，據此向前推算，如果中間沒有停刊過的話，《蘇報》應創於光緒二十二年（1896）六、七月左右；若曾經中斷，則最初發行的日期還要更早。上海通社編《上海研究資料續集》書首加插《蘇報》圖版一張，上面印有光緒二十四年正月十五日（1898年2月5日）及「第五七六號」字樣，進一步證明了這個推算結果的可靠性。無論如何，光緒二十三年（1897）夏創刊的說法是不對的。

《蘇報案紀事》應是最早記述《蘇報》歷史的著作，可是該書祇簡單地說《蘇報》「向為日本人所創辦」⑥，交代得頗不清楚。戈公振《中國報學史》始記載該報是「胡璋（鐵梅）所經營，但由其妻日本女子生駒悅出名，在駐滬日本總領事館註冊。」⑦再從其他資料，得知當初的主筆是鄒弢。⑧光緒二十四年二月（1898年3月）間，鄒弢向英租界公廨控告館主生駒悅強迫撰稿索詐，生駒悅曾向鄒弢說：「館由東洋外部大臣來的，領事亦不能管我。我雖平常人，曾由胡鐵梅在日紳日官前保舉為館主。」⑨因此，《蘇報》更被認為是日本政府外務省（外交部）在上海所設立的機關報。⑩但生駒悅這段話出於與人訴訟之時，是否全屬事實或有誇大成分，現已無從確定，日本方面也不見有相關的記錄，⑪所以，祇可以說早期《蘇報》在人事上或經

濟上與上海的日本人有若干關係，光緒二十九年四月九日（1903年5月5日）以前，該報兼用日本明治紀年，亦足爲一佐證。由於上述原因，「故外稱日人所設，」^⑫但必不至於是日本政府的機關刊物。

《蘇報》「在這樣姿態下經營着，內容卻不十分的好。」^⑬「所刊消息議論，頗爲無聊。」光緒二十三年五月（1897年6月）間，曾因刊登黃色新聞與法租界公廨發生糾葛；次年又有前述主筆與館主訴訟之事，可見名譽也很差。加以經營不善，頗有虧蝕，遂全盤出讓，由一個叫做陳範的舉人購得，繼續營業。^⑭陳範原名彝範，字夢坡，湖南衡山人，本爲江西鉛山知縣，「因教案落職，移居上海；」^⑮其兄陳鼎則因戊戌黨事獲罪，被判永久監禁。^⑯陳範由是「憤官場之腐敗，思以清議救天下，遂承辦是報。」^⑰以其妹婿汪文溥（蘭泉）助理報務。^⑱館址初在英租界四馬路望平街，後遷至棋盤街，最後則設在英租界三馬路二十號。^⑲據汪文溥回憶說：

丁戊〔光緒二十三、四年，1897、8〕之際，康有爲始以維新號召徒黨，君〔按：指陳範〕私謂余曰：「中國在勢當改革，而康君所持非也，君盍偕我以文字餉國人，俾無再入迷途。」於是相與在滬組織一日報，此即壬寅〔按：應爲癸卯〕以言革命被禍之《蘇報》也。^⑳

陳範如何認爲康有爲持論不當，已無從得知；但他承辦《蘇報》的原因，是希望藉着文字宣傳來挽救國家危墮的局面，則是很明顯的，當時比較開明的官僚和知識人士心目中救國的方法，大抵不外如是。因爲這個緣故，《蘇報》便開始成爲一家具有政論性質的報紙了。

至於陳範接辦《蘇報》究始於何時，說法並不一致。後人著作，有說是在光緒二十四年（1898）的，^㉑但多數說是在光緒二十六年（1900）。^㉒較爲可信的資料有二：一是《蘇報案紀事》，該書是光緒二十九年閏五月（1903年7月）「蘇報案」發生後在同年內出版的，提及陳範接辦一事，謂「至今將及四年，」^㉓換言之，應始於光緒二十五年（1899）間；另一是汪文溥的回憶文字，說陳範和他接手《蘇報》，「適在戊戌政變。」^㉔按政變發生於光緒二十四年八月初（1898年9月下旬），結合上兩資料來看，《蘇報》應於這時或稍後至翌年間轉由陳範主持，當屬不謬。